

# EL PROGRESO

NÚMERO 454

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 29 DE MAYO DE 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ, Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

## CABALLERIZA DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.  
Esparta, Stbre. de 1900.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, tablonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>as</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA— JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con  
RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

### AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

ALERTA

Como don Ramón Fuentes,—soldado voluntario que entra á engrosar las filas "chilenófilas,"—es seguro que ahonde la cuestión sobre la nueva ortografía, dada su patiasma por ella, antes de que siga quemando sus cartuchos voy á decirle dos palabras.

Según mi parecer, hay innovaciones, la mayor de las veces, engañosas: producen los mismos efectos que un espejismo; cuando las divisamos, no vemos en ellas otra cosa que un hermoso miraje y hácia él nos dirigimos á prisa ansiosos de contemplarlo de cerca. Sucede amenuando que la jornada se hace larga y caemos rendidos por el cansancio en mitad del camino, borrándose la ilusión á nuestra vista.

Por otro lado, si el amigo Fuentes dice que "hai (respeto su ortografía) un encariñamiento con la rutina i una costumbre de juzgar DETESTABLE lo que no se conoce," á mí me parece que lo que hay es un encariñamiento con las innovaciones trastornadoras y una costumbre de juzgar ACEPTABLE lo que no se conoce.

DANIEL UREÑA.

28. V. 901.

El corazón y la cabeza

—Yo soy el corazón.  
—Yo soy la cabeza.

—Yo amo.  
—Yo pienso.  
—En mi reinado, como flor de lis, estalla—con blancura impecable—la flor de los sueños.

—Yo soy la razón fría y severa que aleja toda seducción de la cosa misma. Valúo méritos intrínsecos. Doy la palma de la victoria á quien la merece y....

—Mi visión es hermosa. Soy arpa invisible que vibra al compás del corazón de los mortales; soy el aura de bendición que lleva en sus alas promesas y besos, para los amantes separados.

En mi imperio no hay prisma que valga: el microbio es microbio.

Todo es como se ve y no como se sueña, aunque digas tú, cabeza, que llevas la su premacía.

—En mi palacio encantado teje su red invisible el hada de los sueños; viene el príncipe gentil en un barquichuelo que tiran ánades y cisnes y....

—(El estómago.)—Y coméis?

—(La Cabeza )—Ya viene don tonel.

—(El Corazón.) Yo me alimento de miel y blea.

—Con "biffteake"!

—No!

—Con papas.

En este momento se fué el estómago llamado precipitadamente por el viento.

Se quedaron solos el corazón y la cabeza, y preguntó aquél:

—Por fin, cómo quedamos?

Y, al decir ésto, palpitaba

como un pájaro herido á quien se le hubiesen cortado las alas: quiso hablar, pero su voz murió en un sollozo; y se alzó triunfante la razón y por medio de su embajador, su excelencia la Cabeza, dijo:

—Ya no es tiempo de soñar; la realidad invade á todo el mundo; en el amor se ve un carnal de sexos; Cristo no es el Dios muerto, es el Justo sacrificado por la maldad humana; se mancha el tálamo: se pervierte la amistad; y yo, en la mano fría del cirujano, he ido hasta tu reino, ¡oh Corazón! y he encontrado que eres tú materia, carne, podredumbre, nada...!

JIL SOL.

SANTIAGO VINDAS

Después de larga y penosa enfermedad soportada con resignación cristiana dejó de existir ese hombre honrado y trabajador.

A fuerza de constante labor logró acumular, centavo á centavo, una fortuna considerable; hizo cuanto pudo en bien de sus hijos y procuró darles buena educación; pero ellos no supieron aprovechar ó no comprendieron los deseos de su padre, quien hubiera podido terminar dulce y tranquilamente sus últimos días rodeado de su familia. Más no fué así; tuvo que apurar hasta las heces el amargo cáliz de la vida; vió extinguirse en muy poco tiempo su cuantiosa fortuna y hoy muere en la mayor pobreza. Por eso no hubo co-

ronas, por eso no se oyeron los lúgubres tañidos de las campanas, por eso no hubo cánticos ni en su honor se compusieron marchas fúnebres ni pronunciaron discursos, por eso su entierro fué humilde ¡Oh! mundo, mundo.

Era de los pocos hombres que formaron esa noble y fuerte generación que supo dar timbre á Costa Rica y de la cual muy pronto no nos quedará más que el recuerdo imborrable de sus valerosas hazañas y nobilísimas virtudes!

¡Duerme en paz tú que supiste ser modelo de probidad y de honradez!

EL CORRESPONSAL

San Pedro del Mojón, mayo 28 de 1901.

## NOTICIAS POR CABLE

Berlin, 25.—Se anuncia semioficialmente que los Ministros de las potencias acordaron no reducir la indemnización á menos de 450 millones de taels y que la China conviene en pagar esta cantidad; así es que está garantizado el reembolso por los gastos ocasionados á las potencias por las expediciones.

New York, 25.—En un segundo despacho que dirigió al "New York Yacht Club" Sir Thomas Lipton pidió un mes de plazo para hacer las reparaciones á Shomroch 2º lo que ha sido concedido. La primera carrera se verificará el 21 de setiembre.

Madrid, 25.—En un discurso que pronunció ante el

Congreso naval relativo á la cuestion si España puede ser una potencia naval el almirante Cervera expresa el temor de que en vista de lo que está sucediendo á España puede llegar á la condición en que se encontraba Italia en la edad media. Un temblor de tierra dañó varias casas en Málaga y causó pánico entre los habitantes. Una tempestad é inundación en pueblos de Alcaner causaron pérdidas de vidas.

Berlin, 25.—Se ha telegrafado ordenando á la division naval alemana en extremo oriente de regresar á Europa. Esta division se compone de los navíos Kurfuente, Friedrich, Wilhoms, Brondanburg, Wouth y Hela. Se ha dado orden también de retirar la tropa alemana no obstante que se anunciara semioficialmente que reina la mayor armonía. Se sabe que la actitud de Rusia hacia Alemania es muy hostil.

Berlin, 25.—Teodoro Magars mayordomo del vapor Kaiser Wilkelma Der Grasse quien en el mes de abril próximo pasado desembarcó de trás de la cornisa del pasadiso que conduce á los camarotes de 2º clase las tres barras de oro que se perdieron de la caja del referido vapor y quien recibió el premio de 10,000 marcos que ofreció la compañía á quien las descubrieron. Ha sido arrestado en Bremen Hasen acusado de haber extraído el oro de la caja.

Valparaiso, 26.—Tres médicos vinieron anoche en tren expreso de Santiago para ver al presidente. Encontraron una grave complicación en el pulmón izquierdo.

San Petersburgo, 25.—Hoy se suicidó el señor Aleschenok Karmoaf presidente de la cámara de comercio. Se precipitó frente á un tren. Era financiero de gran importancia. Su muerte se debe á dificultades financieras.

Londres, 25.—Avisa un despacho oficial de Botania isla de Java que tres europeos y 178 nativos perecieron en la reciente erupción del volcán Kalvet.

Roma, 25.—El Papa dió audiencia á Monseñor Chappelle delegado del papado á las Filipinas. Es enteramente falsa la noticia que se publicó de que es la intención del Papa abolir la delegación apostólica en el Canadá y anexarla á los Estados Unidos.

Washington, 25.—Dijo un funcionario del departamento de Estado de que hay esperanza que se verifique el Congreso Pan Americano en la ciudad de Méjico y que asistirán todas las Repúblicas del continente. Se espera que Chile, Perú y Bolivia arreglarán las cuestiones pendientes.

San Petersburgo, 27.—En un interview relativo á la situación de la China el Príncipe Onkltowisdy dice que los alemanes no tienen ninguna intención de retirarse de ese país. Es público y notorio en Pekín que el objeto de su misión es el de permanecer allí. Quieren ellos posesionarse de las provincias de Shang Tung y Chili. El valle de Yangetse lo necesitan para el comercio.

Señor Jefe Político de  
Pacaca.

Muy señor mío:

De acuerdo con su carta del 27, tengo el gusto de aclarar el punto:

Cuando comenzaron los ataques contra usted, su hijo Francisco Mercedes llegó á mi oficina y me preguntó por que no publicaba los comunicados que tenían la firma de José López Landrón, en los cuales se hacía una defensa de usted; como le respondí que por no tener responsabilidad él me manifestó que no tuviera cuidado; que un círculo en el cual habían muchos amigos pagarían esas y más publicaciones que se hicieran. Por esa razón cree el señor Landrón que ustedes son los que deben pagar esas inserciones.

So afectísimo,

El Admor.

## ACTUALIDADES

**Al revistero** de la Prensa de *La República*.—El artículo sobre el diputado Afono es tico como el propio diputado Afono. Sólo que el Licenciado M. debe herir con su cacofonía la susceptibilidad de algunos oídos demasiado sensibles. El próximo artículo para su conocimiento se titulará *Los diputados científicos* y tratará de un célebre descubrimiento hecho por un compañero de don Cecilio y sobre nuevos métodos de sanear poblaciones con Códigos de salubridad y juntas de profanos en la ciencia de la Higiene. Tratará además de la futura elucubración de un Pontífice de la Homeopatía, á propósito de la formación de una facultad monohoméopata.

Y qué? Ya no hay más *Boletín del Congreso?*

En verdad que nos ha hecho

una falta bastante grande; porque las peroratas del P. Martínez y C<sup>a</sup> son amenas y agradables. También, la ausencia del órgano de los Padres de la Patria se puede deber á enfermedad del taquígrafo.

El domingo próximo tendrá lugar el baile juvenil, no infantil, como dijo *La Prensa Libre*, organizado por algunos impresorritos, ¡Que se divierta la juventud lampiña!

Dos ahogados hubo en Alajuelita el domingo próximo pasado. Eran dos muchachos de escuela, según se nos dijo.

Se asegura que una parte del premio mayor de la lotería de Méjico quedó en esta República. ¿Quién será el dichoso?

En el próximo mes lanzará la candidatura oficial *La Prensa Libre*.

Ayer se declararon en huelga más de 400 individuos (panaderos, cocheros, albañiles, zapateros etc. La crisis continúa amenazándonos.

Se dice que pronto rebajarán á los empleados la tercera parte del sueldo. ¡Santo Dios!

Mucho bueno se espera del viaje del señor Presidente de la República á los Estados Unidos.

En qué habrá quedado el proyecto de la Junta de Caridad de esta ciudad; de recoger en un asilo á los menesterosos. La Municipalidad ofreció contribuir con ₡ 100 mensuales para ayudar al sostenimiento de dicho asilo. Estamos seguros que si pone en práctica sus nobles propósitos la Junta de Caridad, muchos de los pobres que hay pululan por la Capital se irán á vivir de sus rentas.

Los pueblos de la Unión,

Curridabat y San Pedro del Mojón, presentaron un escrito al Supremo Gobierno, suscrito pro todos los vecinos de esos pueb'os, pidiendo no se retarde más la construcción de la línea del Tranvía, que pondrá en comunicación á esos lugares con la Capital.

## Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

## Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regalada.

En la oficina de *El Progreso* informarán.

## Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA

## Permanente

Sr. don Malaquías Salas.

Sírvase pasar á esta oficina á arreglar cuentas, de lo contrario recurriremos á la justicia.

El Admor.